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Александр Лукашенко
заявил о необходимости
выработки четких кри�
териев при проведении
амнистии некоторых ка�
тегорий лиц, совершив�
ших преступления, потре�
бовав исключить из этого
процесса политические
моменты.

— Мы проводим амнис
тию в нашем государстве и
для нашего общества. Это и
сигнал обществу, и поощре
ние заключенных. Никакой
политики здесь быть не дол
жно, — отметил Лукашенко
во вторник на совещании по
вопросу амнистии, которая
будет приурочена ко Дню не
зависимости Беларуси, сооб
щает interfax.by. — Поэтому
я убедительно просил и тре
бовал при подготовке законо
проекта очень объективного,
справедливого подхода, ли
шенного всяких частных ам
биций и протекционизма...
Все должно быть честно.

Для этого, отметил он, не
обходимо определить крите
рии:

— Кто попадет под амнис
тию по данным критериям,
тот должен выйти на свободу
или должен быть сокращен
срок наказания. И натягивать
туда, вопреки этим критери
ям, людей, которые не долж
ны выходить, в том числе по
какимто политическим мо
тивам, ни в коем случае
нельзя.

По его словам, речь, в пер
вую очередь, должна идти «о
людях, которые не представ
ляют опасности для общества
и государства».

— Такое часто в жизни
бывает, когда оступился чело
век, но, попав в колонию, осоз
нал то, что он совершил, и твер
до встал на путь исправления,
— сказал Лукашенко. — …Это
касается граждан, которые до
пустили в первый раз право
нарушение и которые занима
лись хозяйственной деятель
ностью… Видимо, они не за
коренелые преступники, при

условии отбытия части нака
зания и погашения причинен
ного ущерба, они могут быть
амнистированы.

В то же время, отметил он,
«нам не нужно, чтобы очеред
ная амнистия привела лишь
к формальной «разгрузке»
мест заключения».

— И тем более  к выходу
на свободу лиц, которые
склонны к рецидивам. Такие
люди должны отбывать нака
зание там.

***
Подготовить проект зако

на об амнистии Лукашенко
публично распорядился, вы
ступая с ежегодным послани
ем к народу и парламенту 8
мая.

— Я уже об этом говорил:
достойные люди томятся в
застенках, а негодяев мы вы
пускаем — под давлением
или не под давлением, — зая
вил он.

23 мая управление инфор
мации и общественных связей
МВД сообщило, что департа
мент исполнения наказаний

(ДИН) подготовил и внес на
рассмотрение Совета мини
стров проект закона об амнис
тии, который согласован со все
ми заинтересованными госор
ганами. По предварительным
оценкам, из мест лишения сво
боды может быть освобождено
около 2,8 тыс. человек. Более
чем 7 тыс. осужденных в рам
ках амнистии планируется со
кратить на год срок наказания,
сообщает БелаПАН.

По мнению аналитиков,
велика вероятность того, что
в ходе амнистии будут осво
бождены если не все, то хотя
бы некоторые политзаклю
ченные. Амнистия дает влас
тям возможность выполнить
основное требование Евросо
юза, сохранив при этом лицо,
отмечают эксперты.

Однако сами политзаклю
ченные настроены более пес
симистично. Так, бывший
кандидат в президенты Ни
колай Статкевич даже не на
деется подпасть под амнис
тию — об этом он заявил в те
лефонном разговоре с женой.
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Несмотря на завере�
ния главы белорусского го�
сударства, что стране не
нужна партия власти, в
последнее время из уст чи�
новников самого разного
ранга звучат заявления о
необходимости превраще�
ния общественного объеди�
нения «Белая Русь» в поли�
тическую структуру.
Кому это надо?

Политолог Алесь Логви
нец считает, что превраще
ние «Белой Руси» в полити
ческую партию произойдет
после парламентских выбо
ров, которые должны состо
яться осенью этого года.

— Так или иначе, у нас
происходит институциализа
ция власти номенклатуры, и
в определенное время главе
государства такое превраще
ние понадобиться, поскольку
он опирается на номенклату
ру и сильно от нее зависит.
Пока ее лояльность обеспечи
вается определенными уступ
ками со стороны Лукашенко,
— считает эксперт.

Вместе с тем, белорус
ский президент, по мнению
политолога Александра Клас
ковского, относится к этой
идее настороженно. Эксперт
отмечает два момента.

— Вопервых, Лукашенко
попытался повесить вину за
то, что в Беларуси не развива
ется партийная жизнь, на За
пад, дескать, сама оппозиция
и западники своими деструк

тивными действиями 19 де
кабря 2010 года подорвали
процесс либерализации, ко
торый якобы уже зрел в не
драх белорусского руковод
ства. Вовторых, высказыва
ния Лукашенко на это счет
достаточно противоречивы.
Отсюда и периодические выс
казывания чиновников, кото
рые, конечно, заинтересова
ны, чтобы такая политичес
кая структура возникла. Это
всегда должности, оклады и
даже относительная автоно
мия, чего, кстати, и опасает
ся Лукашенко. Ведь тогда,
хоть и символически, но надо
делегировать решение пусть
и на имитационном уровне.

Вместе с тем Александр
Класковский прогнозирует,
что после парламентских вы
боров вероятен новый тур

игры с Западом по имитации
политической оттепели в
стране.

— В Минске понимают:
Россия — такой союзник, ко
торый в любой момент может
«наехать», и тогда придется
быстро размораживать запад
ный вектор, — отмечает по
литолог. — В рамках такой
игры возможно создание бу
тафорской многопартийной
системы в Беларуси. И не ис
ключено, что в один прекрас
ный день «Белая Русь» ста
нет партией власти. Но в лю
бом случае Лукашенко будет
стараться очень жестко ее
контролировать, и этот про
цесс будет идти в очень стро
гих рамках. Не говоря о том,
что оппозиция вряд ли полу
чит какието дополнительные
широкие возможности.
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Ольга СЛУЦКАЯ

Отдел по граждан�
ству и миграции огоро�
шил новостью адвоката
Санникова Марину Ко�
валевскую. Оказывает�
ся, женщину не выпус�
тили за пределы Белару�
си из�за «уклонения от
мероприятий по призы�
ву на воинскую службу».
Примечательно, что
Ковалевская не являет�
ся военнообязанной.

— Я не приписана ни к
какому военкомату и не
имею военного билета, —
пояснила в беседе с коррес
пондентом «БелаПАН» Ма
рина Ковалевская.

В Минобороны адвокату
сказали, что к включению
ее в список невыездных не
имеют отношения.

По словам адвоката, она
получила в райвоенкомате
справку о том, что «не состо
яла и не состоит на воинс
ком учете», сообщает
interfax.by.

Кроме того, Ковалевская
получила в военкомате вы
писку из статьи закона о
призыве, согласно которой
«на срочную воинскую
службу призываются толь
ко граждане мужского
пола».

В Центре правовой транс
формации «Салідарнасці»
сообщили, что знаменатель
ной является дата решения
о запрете на выезд Ковалев
ской – 5 марта 2012 года.
Этим же днем датированы
все решения по лицам, ко
торым отказано в выезде за
границу в марте текущего
года, напоминают правоза
щитники. Среди них оппо
зиционные политики, об
щественные деятели и пра
возащитники.

Напомним, 5 июня 2012
года адвокат Марина Кова
левская не смогла выехать в
Вильнюс, куда направля
лась вместе с мужем и ма
леньким ребенком с личны
ми целями. На границе без
объяснения причин сотруд
ники Госпогранкомитета
поставили в её паспорт
штамп «Выезд из страны
запрещен».

Марина Ковалевская на
правила председателям
Минской городской и Рес
публиканской коллегий ад
вокатов служебные записки
с требованием отреагиро
вать на ситуацию, обеспе
чить ей беспрепятственное
передвижение и поспособ
ствовать исключению ее из
списка невыездных.

Адвокат собирается на
править письменный запрос
в Министерство обороны,
собрать все необходимые до

кументы о незаконности
включения ее в списки не
выездных и дойти до суда.

Белорусские правоза
щитники расценивают си
туацию с Мариной Ковалев
ской как форму давления на
адвоката и напоминают, что
ранее давлению подверг
лись адвокаты Павел Сапел
ко, Тамара Сидоренко, Анд
рей Варвашевич, Олег Аге
ев, Татьяна Агеева, Дмит
рий Лаевский. Некоторые
адвокаты были исключены
из коллегии адвокатов.

В связи с этим Центр
правовой трансформации 7
июня обратился к специаль
ному докладчику ООН по
вопросам независимости
судей и адвокатов Габриэле
Кнауль.

В Центре правовой транс
формации полагают, что об
ращение к спецдокладчику
ООН повлечет за собой дол
жное реагирование со сто
роны институтов Организа
ции Объединенных Наций.
В том числе – инициирует
проведение исследования в
сфере независимости судей
и адвокатов в Беларуси.

Эксперт и юрист Цент
ра правовой трансформации
Тамара Сидоренко считает,
что неосведомленность «не
выездных» о своем статусе
противоречит закону.

— Мы помним, что в
марте этого года ряду поли

тиков было отказано в вы
езде за рубеж. О том, что
они «невыездные», эти
лица узнавали только на
границе. При выяснении в
территориальных подраз
делениях по гражданству и
миграции причин включе
ния их в банк данных о
гражданах, право на выезд
которых из Республики Бе
ларусь временно ограниче
но, выяснялись курьезные
факты.

За защитой нарушенных
прав в суд обратились Гар
ри Погоняйло, Олег Гулак
и другие лица. Решений
нет до сих пор.

Уже тогда вызывал не
доумение тот факт, что все
«невыездные» о таком сво
ем статусе осведомлены не
были. Между тем, это в
принципе невозможно,
если соблюдается Закон
Республики Беларусь «О
порядке выезда из Респуб
лики Беларусь и въезда в
Республику Беларусь».
Статья 7 Закона содержит
исчерпывающий перечень
оснований для временного
ограничения выезда граж
дан из страны. В случаях
принятия такого решения
гражданин извещается о
нем в течение дня либо его
характер отношений с го
сорганом таков, что он не
может не знать о принятом
решении.
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Старшыня Мінскага
гарадскога суда адмовіў
Алесю Бяляцкаму ў за�
давальненні нагляднай
скаргі, пададзенай пра�
ваабаронцам і ягоным
адвакатам на прысуд
Першамайскага раёну
Мінска і вызначэнне ка�
легіі Мінскага гарадско�
га суда.

Пра гэта жонка Алеся
Бяляцкага Наталля Пінчук
даведалася з ліста мужа,
паведамляе сайт «Вясны».

Нагадаем, 24 студзеня
Мінскі гарадскі суд пакінуў
у сіле прысуд Алесю Бяляц
каму ў выглядзе пазбаўлен

ня волі тэрмінам на чатыры
з паловай гады ва ўмовах уз
моцненага рэжыму з канфі
скацыяй маёмасці “за ўтой
ванне прыбыткаў у асабліва
буйным памеры” (арт. 243,
ч. 2, Крымінальнага кодэк
са), вынесены 24 лістапада
2011 году судом Першамай
скага раёну сталіцы.

Прысуд быў пакінуты ў
поўным аб’ёме як у частцы
тэрміну зняволення, так і ў
частцы канфіскацыі маё
масці, нягледзячы на тое,
што была прадстаўленая
квітанцыя пра перавод срод
каў за ўрон, які нібыта на
нёс Алесь Бяляцкі дзяржа
ве сваімі дзеяннямі (прык
ладна 70 тысяч еўра).

Пазней, у пачатку краса
віка з атрыманага ад ліста
Алеся Бяляцкага стала вядо
ма, што 29 сакавіка суд Пер
шамайскага раёна Мінска па
грамадзянскім іску падатка
вай інспекцыі Першамайс
кага раёна вырашыў спаг
наць са зняволенага праваа
баронцы больш за 140 мільё
наў пені – за несвоечасовую
ўплату сумы запазычанасці.
Пры тым, што сплочаная
праваабаронцам у студзені
сума паводле прысуду ўжо
была праіндэксаваная з улі
кам інфляцыі, пасля чаго па
вялічылася больш як удвая.

Ні калегі Алеся Бяляцка
га, ні яго сям’я пра гэты су
довы працэс нічога не ведалі

— рашэнне суда было дасла
нае самім Бяляцкім жонцы
Наталлі па пошце. Суд адбы
ваўся ў адсутнасць Бяляцка
га, і ў судовым рашэнні ўка
зана: “адказчык у судовае
паседжанне не з’явіўся, зна
ходзіцца ў месцах пазбаўлен
ня волі, пра дату і час разгля
ду справы апавешчаны на
лежна”. З’яўленне іска пра
спагнанне пені стварыла
штучная прававая перашко
да для прымянення ў адносі
нах да праваабаронцы любых
формаў па скарачэнні тэрмі
на яго зняволення – умоўна
датэрміновага вызвалення,
амністыі, памілавання ў су
вязі з новымі матэрыяльнымі
прэтэнзямі. Гэты іск такса
ма абскарджваўся ў нагляд
най інстанцыі Мінскага га
радскога суда, але не быў за
даволены, што азначае, што
Бяляцкі будзе вымушаны
сплаціць і гэтыя сродкі.
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от санкций Евросоюза?от санкций Евросоюза?от санкций Евросоюза?от санкций Евросоюза?от санкций Евросоюза?
Татьяна ГУСЕВА

На саммите Россия�
ЕС Путин заступился
за Беларусь и предосте�
рег от попыток санк�
ций. Как это может по�
влиять на отношения
Евросоюза и Беларуси, в
экспресс�комментариях
«Салідарнасці» выска�
зались независимые по�
литологи.

Напомним, 34 июня в
СанктПетербурге прези
дент России Владимир Пу
тин заявил европейским
лидерам, что попытки сан
кционного давления на Бе
ларусь помешают взаимо
действию Евросоюза и Ев
разийской экономической
комиссии.

Валерий Карбалевич:
«Поддержка России может
вызвать усиление репрес
сий против оппозиции и
гражданского общества»

Политолог Валерий
Карбалевич считает беспре
цедентной политическую
крышу, которую сейчас со
здает Россия Беларуси.

— Я не могу вспомнить
такой активной дипломати
ческой поддержки, причем
на самом высоком уровне —
президента и премьера, —
поделился аналитик. — Та
кой тренд в комплексе с
предоставлением субсидий
— это серьезный поворот.

По мнению Карбалеви
ча, на Европу призывы Пу
тина не давить санкциями
на Беларусь как на члена
Таможенного союза не ока
жут серьезного влияния, но
могут внести корректиров
ки в политику ЕС.

— Таким образом, раз
рушаются иллюзии, кото
рые еще существовали сре
ди некоторых европейских
политиков, что можно дого
вориться с Россией о том,
чтобы какимто образом ре
шить белорусский вопрос,
— заключает политолог. —
Поддержка России может
укрепить решимость бело
русского режима усилить
репрессии против оппози
ции и гражданского обще
ства. У белорусских властей

теперь нет необходимости
выпускать политзаключен
ных (можно даже набирать
новых!), и не проводить эко
номические реформы, пото
му что Россия этого не тре
бует. Это законсервирует и
ужесточит тот политичес
кий режим, который есть в
Беларуси.

Юрий Чаусов: «ЕС не
будет обосновывать свои ре
шения ссылкой на российс
кого лидера»

— Белорусская сторона
просит защиты у своего пат
рона и геополитического
союзника от ограничитель
ных мер, которые предпри
нимает Европа против поли
тического режима, — про
комментировал заступниче
ство Путина за Беларусь по
литолог Юрий Чаусов. —
Такая политика в какойто
степени оправданна. В Евро
пе белорусский вопрос зани
мает не самые верхние
строчки в повестке дня, а
Россия — важный геополи
тический партнер в энерге
тической сфере, экономи
ке.

Как полагает эксперт,
ЕС не будет обосновывать
свои решения ссылкой на
российского лидера. Одна
ко, по мнению Чаусова, под
держка Путина — это каме
шек в сторону более мягкой
политики в отношении Бе
ларуси. Позиция России —
это один из факторов, кото
рые влияют на возобновле
ние диалога с Беларусью.
Однако, напоминает собе
седник, точка зрения ЕС
проста: освобождение по
литзаключенных будет
влиять на улучшение взаи
моотношений.

Политолог предполага
ет, что если белорусские
власти отпустят узников со
вести на свободу, к парла
ментским выборам ЕС мо
жет возобновить диалог с
Беларусью.

Александр Класковс
кий: «Россия всегда найдет
пару лишних миллиардов,
чтобы подкормить союзни
ка и опутать его новыми обя
зательствами»

— Путин сейчас сдер
живает свои обещания.
Надо отдать должное, он ста
рается придерживаться

принципа «пацан сказал —
пацан сделал». Отношения
между руководящими эли
тами в Москве и Минске
строятся по понятиям. Тут
не идет речь о высокой по
литике, — отметил в разго
воре с корреспондентом «Са
лідарнасці» политолог
Александр Класковский. —
Когда Путин был с визитом
в Минске, в совместном за
явлении фигурировал те
зис, что стороны будут вме
сте противостоять западно
му давлению, вмешатель
ству во внутренние дела, в
том числе и санкциям. Во
исполнение этой деклара
ции Путин и сделал такое
заявление, которое органич
но вписывается в антизапад
ный тренд президента Рос
сии.

Вся демократическая
Россия стоит на ушах от
подписанного 8 июля Зако
на о митингах, который ус
танавливает просто умопом
рачительные штрафы. И это
показывает, что Путин по
шел по пути закручивания
гаек внутри страны и вызо
ва Западу. В какойто степе
ни сказывается его травма,
полученная во время пред
выборной кампании, когда
он был серьезно встревожен
и напуган уличными проте
стами. Теперь он, так ска
зать, отыгрывается.

В этом плане белорус
скому руководству опять
повезло. Потому что как
только у Кремля обостря
ются отношения с Западом,
так, соответственно, Бела
русь как плацдарм стано
вится более востребованной
и получает как материаль
ную, так и моральную под
держку.

Александр Класковский
не считает, что заявление
Путина имеет переломное
значение, поскольку после
окончания дипломатичес
кой войны и освобождения
Андрея Санникова и Дмит
рия Бондаренко Евросоюз
дефакто заморозил санк
ции. Кроме того, власти на
мекнули на то, что некото
рые политзаключенные мо
гут выйти на свободу по ам
нистии к 3 июля.

— Пока европейские по
литики взяли паузу. Евро

па к полномасштабной эко
номической войне против
Беларуси не готова. И Пу
тину выгодно нарисоваться
спасителем Беларуси от за
падных санкций, хотя, в об
щемто, наступления сей
час не ведется. Вместе с тем,
безусловно, за этим стоит
реальная поддержка. Евро
па «сидит» на российском
газе, и не захочет усложнять
отношения с большой и не
слишком предсказуемой
страной. Поэтому подтвер
ждаются прогнозы тех ана
литиков, которые говорили,
что пока за спиной Россия,
по большому счету, евро
пейские санкции Лукашен
ко не страшны. Минус толь
ко в том, что чем дальше,
тем больше Беларусь вы
нуждена втягиваться в ка
честве платы за покрови
тельство в евразийские про
екты. В этом есть угроза для
суверенитета Беларуси.

Александр Класковский
уверен, что развитие отно
шений ЕС и Беларуси во
многом зависит от конкрет
ных шагов официального
Минска.

— Европа не будет обо
стрять отношения, если бе
лорусское руководство бу
дет искусно вести полити
ческий торг, 3 июля кого
то выпустит, потом еще что
то пообещает. У ЕС сейчас
другая головная боль. Ис
пания вслед за Грецией ва
лится, и воевать с непонят
ной болотной диктатурой
они меньше всего хотят. Но
если предположить худ
ший вариант — никого не
выпускают, и новые полит
заключенные появятся,
тогда ЕС должен будет при
нять новые, пусть и не ши
рокомасштабные, санкции
для спасения своего пре
стижа. Не реагировать на
новые брутальные шаги бе
лорусских властей Европа
не сможет.

Однако, как полагает по
литолог, не выдерживает
критики мнение некото
рых оппозиционеров, что
Европа может довести сан
кции до таких пределов,
которые повлекут падение
режима.

— Россия всегда найдет,
грубо говоря, пару лишних
миллиардов, чтобы подкор
мить союзника, а после это
го опутать его новыми обя
зательствами, — резюми
ровал Александр Класковс
кий.
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Почему ледовые дворцы в БеларПочему ледовые дворцы в БеларПочему ледовые дворцы в БеларПочему ледовые дворцы в БеларПочему ледовые дворцы в Беларууууусисисисиси
приравняли к катастрофеприравняли к катастрофеприравняли к катастрофеприравняли к катастрофеприравняли к катастрофе
Руслан ГОРБАЧЕВ

К чему ведет строи�
тельство ледовых арен?
В какую сумму обходит�
ся налогоплательщи�
кам их содержание? По�
чему словацкие спортив�
ные менеджеры называ�
ют ситуацию в Белару�
си «катастрофой»? Рас�
следование «Салідар�
насці».

В Беларуси, находящейся
в непростой экономической
ситуации, уже несколько лет
спорят о целесообразности
массового возведения ледо
вых дворцов. Страна пережи
вает бум их строительства.
Если до 1999 года ледовых
арен было всего 4, то ныне, по
информации председателя
Федерации хоккея, их уже
29.

Зададимся другим не ме
нее важным вопросом: к чему
же привело массовое возведе
ние ледовых дворцов?

О спортивных последстви
ях (а точнее их отсутствии)
«Салідарнасць» уже писала.
Теперь сконцентрируемся на
экономической стороне воп
роса, затрагивающей налого
плательщиков. Забегая впе
ред, скажем: после окончания
строительства ледовых двор
цов нагрузка на бюджет от
нюдь не исчезает.

Признания
В конце февраля предсе

датель Федерации хоккея
Беларуси Евгений Ворсин,
отвечая на вопрос об окупае
мости дворцов, сделал любо
пытное заявление.

– Оплата коммунальных
услуг иногда съедает более
трети всего бюджета, но речь
идет о том, чтобы и местные
власти помогали содержать
эти дворцы, поставлена зада
ча перед хоккейными клуба
ми зарабатывать деньги. Это
сложные вопросы, но такая
задача стоит, – рассказал Ев
гений Ворсин.

Функционер ушел от
прямого ответа, но вывод из
его слов напрашивается
однозначный: ледовые
дворцы нерентабельны.
Это подтверждается и ин

формацией из других ис
точников.

Двумя месяцами ранее
управление физической
культуры Брестского облис
полкома сообщило: ледовые
арены Брестщины не способ
ны окупить даже половины (!)
затраченных на их содержа
ние средств. По мнению
спортивных чиновников, за
работать необходимые сум
мы практически невозмож
но.

Так ли это корреспондент
«Салідарнасці» выяснял в
Словакии, одной из ведущих
хоккейных стран мира. Ныне
она входит в Евросоюз, а не
когда состояла в соцлагере,
отчего ее экономическая си
туация во многом схожа с бе
лорусской.

Еще одна общая черта:
Словакия в 2011 году прово
дила чемпионат мира по хок
кею, а Беларусь собирается
принять этот турнир в 2014
м. В обеих странах на подго
товку арен к чемпионату
были выделены большие
деньги.

В Словакии хоккейных
арен сегодня не намного боль
ше, чем в Беларуси – 42. При
этом сборная страны являет
ся чемпионом мира2002 и
вицечемпионом2012!

Как рассказал «Салідар
насці» прессатташе Федера
ции хоккея Словакии Петер
Добиаш, за последние двад
цать лет были реконструиро
ваны 7 арен. А вот после полу
чения независимости в 1993
году новых стадионов за счет
государства не строилось во
обще! В Словакии, где сред
няя зарплата достигла почти
800 евро, жалуются: денег
нет.

Любопытно, что большин
ство арен находятся в соб
ственности муниципалите
тов, лишь несколько являют
ся частными.

Спортивные менеджеры,
с которыми удалось погово
рить, утверждают: в Слова
кии рентабельны одна, мак
симум, две арены: в Кошице
и, возможно, в Братиславе.
На этих двух стадионах про
ходил чемпионат мира. Но
если в столице Словакии «Са
лідарнасці» не удалось до
быть точных данных о финан

совом положении арены, то в
Кошице нам пошли на встре
чу – в прямом и переносном
смысле.

«Стил Арена»
Арена в Кошице вмести

мостью 8 370 зрителей была
открыта в 2006 году после ре
конструкции старого стадио
на, которая обошлась в 27 млн
евро. Главным ее акционером
является одноименный ме
таллургический комбинат.
Генеральный менеджер
«Стил Арены» Игор Гаврила
открыл «Салідарнасці» секре
ты выживания.

На содержание дворца в
год требуется немалая сумма
в 1,41,6 млн евро. В основном
это расходы на электричество.
Как же зарабатывает арена?

– 500 тысяч евро (30%
расходов) обеспечивает хок
кейный клуб «Кошице»: он
платит за аренду ледовой пло
щадки, помещений, парков
ки, рекламных щитов;

– 250 тысяч евро в год
«Стил Арена» получает от пре
доставления в аренду помеще
ний организаторам концер
тов. Цена аренды зависит от
масштаба и характера мероп
риятия, она может достигать
2030 тысяч евро за один ве
чер;

– 240 тысяч евро в год
«Стил Арена» зарабатывает на
любительском хоккее и ката
нии. 1 час льда стоит 190 евро
(можно арендовать лед хоть
группой, хоть одному). Кста
ти, бесплатных детских сек
ций здесь нет. «Каждый дол
жен платить», – считает Игор
Гаврила;

– остальную часть суммы
обеспечивает предоставление
в аренду помещений, реклам
ных щитов и VIPложей.

Генеральный менеджер
«Стил Арены» отмечает: вы
ходить «в плюс» очень труд
но. В лучший из годов, 2008
й, арена получила прибыль
около 200 тысяч евро.

В Кошице вынуждены по
казывать чудеса экономности:
на огромном объекте работает
лишь… 13 человек! Генменед
жер и его ассистент, техни
ческий менеджер, главный
экономист, два бухгалтера и
семь работников, отвечающих
за функционирование спорт
комплекса. Во время крупных

мероприятий в частной фир
ме на несколько часов нани
мают персонал, обеспечиваю
щий чистоту и охрану.

А теперь перенесемся в
столицу Беларуси, где возве
ли самый крупный ледовый
стадион в Восточной Европе.

«Минск)Арена»
Спорткомплекс «Минск

Арена» с трибунами на 15
тысяч зрителей торжествен
но открылся в начале 2010
года. Построен он был с нуля
за 350 млн долларов. Т.е за
сумму в 10 раз большую, чем
обошлась реконструкция
вдвое меньшей арены в Коши
це. (Заметим, что в Минске
были и есть спорткомплексы,
при реконструкции которых
можно значительно увели
чить количество зрительских
мест)

Во сколько обходится со
держание «МинскАрены»,
налогоплательщикам сегодня
не говорят. Общаться с кор
респондентом «Салідарнасці»
в спорткомплексе отказались.

Однако со слов замгенди
ректора «МинскАрены» Га
лины Забурьяновой известно,
что за октябрь 2011го спорт
комплекс задолжал за элект
роэнергию 2 млрд. рублей
(230 тысяч долларов). Умно
жать эту цифру на 12 меся
цев даже страшно.

Возможностей компенси
ровать эти расходы доходами
у минского комплекса в отли
чие от «Стил Арены» на прак
тике значительно меньше.
Начнем с того, что хоккейный
клуб «ДинамоМинск» ука
зом президента освобожден от
платы «МинскАрене» за
аренду помещений. По сведе
ниям «Прессбола», таким об
разом, спорткомплекс недопо
лучает в год приблизительно
1,5 млрд. рублей (около 180
тыс. долларов).

Кроме того, в минувшем
сезоне клуб платил за до
машнюю площадку поряд
ка 70 млн. рублей за игру,
тогда как реальные затраты
комплекса составляли 125
млн. Таким образом,
«МинскАрена» потеряла
еще около 1,5 млрд. рублей,
пишет «Прессбол».

Напомним, 30% расходов
на содержание стадиона в Ко
шице покрывают именно
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выплаты от хоккейного клу
ба…

Впридачу к этому, как
признался глава «Минск
Арены» Николай Ананьев
«Комсомольской правде в Бе
лоруссии», представители
других видов спорта занима
ются в спорткомплексе на без
возмездной основе.

Не всегда может, оказы
вается, спорткомплекс и за
рабатывать на концертах ми
ровых звезд. Как стало изве
стно «Ежедневнику», в этом
году в столицу Беларуси не
пригласили Мадонну по
скольку… ожидали календа
ря выступлений хоккейного
клуба. В «МинскАрене» не
могли элементарно сплани
ровать свою работу. «Мне от
имени президента написа
ли, что приоритетное право
остается за «Динамо
Минск», – рассказал Нико
лай Ананьев.

Нужно также учесть, что
«МинскАрена» весьма труд
на для обслуживания. При ее
возведении, к примеру, не
подумали о том, как будут
убирать от снега огромную
многоступенчатую лестницу
на входе. Неудивительно, что
на «МинскАрене», состоя
щей из ледовой арены, конь
кобежного стадиона и вело
дрома, работают 500 человек,
тогда как на вдвое меньшей
«Стил Арене» всего 13.

Держим в уме и то, что
финансовые возможности
словаков и белорусов на раз
влечения существенно отли
чаются: наши платить за би
леты как в Центральной Ев
ропе не готовы.

В общем, вполне понятно
удивление генерального ме
неджера «Стил Арены», выс
казанное «Салідарнасці»:

– Знаю, в последние годы
в Беларуси построили много
новых стадионов. Но главное
дело не в том, чтобы постро
ить новые залы, а в том, как
обеспечить их функциониро
вание. Не понимаю, что у вас
будет потом? Кто будет опла
чивать их содержание? Это
же катастрофа! Важно по
мнить, что ничего не должно
быть бесплатным. Если будет
бесплатным – конец.

Как уже отмечалось, боль
шинство ледовых арен Слова
кии являются убыточными и
находятся в собственности
муниципалитетов. В этом
местная ситуация с белорус
ской весьма схожа. Но как
выяснила «Салідарнасць»,
при этом она существенно от

личается в другом – в разме
рах убытков. И вот почему.

Ледовая арена в Бардеё)
ве

Зимний стадион в неболь
шом словацком городке Бар
деёв на 3 тысячи зрителей
был реконструирован в 2002
2006 годах. Обошлось это ме
стному бюджету в 3,5 млн
евро.

Как рассказал «Салідар
насці» Андрей Гмитер, гене
ральный менеджер хоккейно
го клуба «Bemaco HC 46
Bardejov», расходы на содер
жание арены составляют око
ло 250 тысяч евро в год.

Единственное, на чем мо
жет заработать местная аре
на, – аренда льда. Лед сдает
ся с 18.00 до 21.00, один час
стоит 85 евро. Ежемесячно
арена получает 5 тысяч евро
прибыли. При этом электро
энергия и вода обходятся в
среднем в 20 тысяч евро в ме
сяц.

Таким образом, что еже
годные убытки от работы аре
ны – 190 тысяч евро. Их ком
пенсирует город.

Дети занимаются днем на
арене в Бардеёве бесплатно.
Местный хоккейный клуб,
являющийся частной струк
турой, тренируется также бес
платно. Как отмечает Андрей
Гмитер, если бы у клуба по
требовали заплатить за арен
ду хотя бы 10 тысяч евро в год
– команда «сидела бы дома,
не играла».

Не может заработать аре
на и на концертах – в регионе
на них не ходят.

Ледовая арена в Барано)
вичах

Барановичский ледовый
дворец на 2100 зрителей от
крылся в конце 2009 года и
обошелся приблизительно в
20 млн долларов – т.е. в 4,5
раза дороже, чем реконструк
ция стадиона в словацком го
родке. Кроме того, что строи
тельство велось «с нуля»,
объяснить это можно и сле
дующим: в Бардеёве в не
скольких метрах от входа уже
сталкиваешься с ледовой пло
щадкой. В Барановичах же
стоит громоздкое здание с ог
ромными «неледовыми пло
щадями». При этом в городе
и так пустуют два Дворца
культуры.

Вскоре после открытия в
барановичском ледовом двор
це были запланированы аук
ционы по продаже права арен
ды площадей, но они не состо
ялись – желающих не на
шлось.

За первый год работы Ле
довый дворец накопил долгов
на сумму в 1 млрд. 45 милли
онов рублей (около 285 тысяч
долларов). Т.е в сравнении с
ареной в Бардеёве, его функ
ционирование обошлось при
мерно на 100 тыс. евро доро
же.

После этого предприятие
перевели на баланс гориспол
кома. Иными словами, содер
жание дворца окончательно
легло на плечи налогоплатель
щиков.

Об огромных убытках
«МинскАрены» уже было
сказано. А ведь в Беларуси еще
два десятка дворцов, подоб
ных арене в Барановичах. С
минимальной вероятностью
ошибиться можно утверж
дать: ежегодно они наносят
урон бюджету на миллионы
долларов.

Выводы
Как так получилось, что

ледовые дворцы вместо радо
сти стали для белорусов обу
зой? Какие были допущены
просчеты, и как исправить
ситуацию? Слово в этом деле
должно быть, прежде всего, за
специалистами. Но, к сожа
лению, их голосов мы пока не
слышим. В их отсутствие по
зволим себе несколько общих
выводов.

Вопервых, похоже, ледо
вые дворцы государство стро
ило, не задумываясь глубоко
о том, как же будет их даль
ше содержать. Проблему при
знают даже в Федерации хок
кея.

– К сожалению, у нас не
строятся тренировочные кат
ки, у нас постоянно строятся
дворцы. Они все очень краси
вые, все выполнены по инди
видуальному проекту, очень
дорогие. В том числе и те, что
строятся для малых городов,
– рассказал TUT.BY генераль
ный секретарь Федерации
хоккея Беларуси Ярослав Зав
городний.

Очевидно, что белорусы со
своими зарплатами не могут
платить за развлечения
столько, сколько нужно для
финансовой рентабельности
ледовой арены.

Вовторых, к тому, что на
шею налогоплательщика по
весили дополнительный фи
нансовый груз, привела, в том
числе, далекая от совершен
ства политическая система.
Вряд ли ктото будет оспари
вать, что массовое строитель
ство ледовых дворцов иници
ировали с подачи Александ
ра Лукашенко.

Местные власти, не изби
раемые, как в демократичес
ких странах, а назначаемые
главой государства, молча
приняли навязанное им «сча
стье». Никто не воспротивил
ся строительству заведома
убыточного для местного бюд
жета проекта. При этом, как
мы помним, сами власти тре
буют от белорусов «жить по
средствам».

В регионах вместо сопро
тивления предпочли тихо
«убивать» другие виды
спорта, на спонсирование ко
торых перестало хватать
средств. В тех же Баранови
чах футбольная команда от
безденежья из середняков
первой лиги скатилась в аут
сайдеры второй. В Пружанах
футбольный клуб дважды
подряд пробивался во вторую
лигу, но не смог туда заявить
ся изза отказа властей в фи
нансировании.

Недавно в украинском
Луганске глава местных де
путатов Светлана Сукач на
инициативу из Киева постро
ить Ледовый дворец прямо
заявила: «Не дай Бог его на
вяжут городу!».

Что стало бы с представи
телями наших местных влас
тей после подобных слов,
можно только догадываться.
На открытии дворца в Бара
новичах Александр Лукашен
ко, что называется, «жестко
всех предупредил»:

– Я знаю о том шквале
критики, который снова обру
шится на меня: мол, в мире
кризис, а воздвигаются оче
редные дворцы. Я не хочу
даже вступать в пререкания
и полемику с такими пустос
ловами. Потому что построен
ный комплекс — это допол
нительные рабочие места, их
более сотни, новый импульс
для развития района и такого
крупного города.

Втретьих, самое порази
тельное в этой истории то, что
очевидные ошибки государ
ство не только не признает, но
и не исправляет. Согласно
планам в 20122014 годах в
Беларуси планируется пост
роить еще 23 арены. Возведе
ние одной «Чижовкиарены»
потянет минимум на 180 млн
долларов, а ведь ее после при
дется еще содержать.

Минск–Братислава–Бар)
деёв–Кошице–Минск

«Салідарнасць» благода
рит за помощь в организации
поездки общественную орга
низацию «Сlovek v tisni» и
МИД Словакии.
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«Я пытался пок«Я пытался пок«Я пытался пок«Я пытался пок«Я пытался покончить с собой,ончить с собой,ончить с собой,ончить с собой,ончить с собой,
но меня откно меня откно меня откно меня откно меня откааааачали»чали»чали»чали»чали»
Виктор ЛИСТОПАДОВ

В Беларуси эвтана�
зия запрещена законом.
Однако это не значит,
что люди, мучающиеся
от нестерпимой боли
или не имеющие сил
жить с неизлечимым за�
болеванием, не задумы�
ваются о добровольном
уходе. Стоит ли в Бела�
руси разрешать эвтана�
зию и есть ли у безнадеж�
но больных белорусов
альтернатива?

Дискуссия об эвтаназии
развернулась в газете «Ме
дицинский вестник». Вот
что пишет больной:

— Я очутился в такой
ситуации, когда смерть ка
жется единственным выхо
дом. Я страдаю более 12 лет,
постоянная боль во всем
теле, состояние мучитель
ное, невыносимое. Жизнь
превратилась в сущий ад. Я
пытался покончить с собой,
но меня откачали. Я убеж
ден, что эвтаназия — это акт
гуманизма и милосердия,
она ни в коей мере не может
рассматриваться как «уза
коненное убийство». У каж
дого человека должно быть
право на достойный уход из
жизни, если жизнь «теряет
качество» и приносит толь
ко страдания.

Мнения при обсужде
нии этого поста раздели
лись. Ктото из врачей выс
тупал за эвтаназию, «при
условии, что улучшение
никогда не наступит и нет
и не будет условий для со
здания оптимальной жиз
ни». Ктото говорил о вере,
и ему отвечали:

— Посмотрел бы я на
тебя, когда каждая клетка
твоего организма мечтает о
дозе наркотического аналь
гетика и вдруг он не помо
гает, а другого нет, когда
хочется убежать от боли в
окно, а ноги и руки не рабо
тают. И умоляя родствен
ников прекратить муче
ния, услышать в ответ: «Не
мы эту жизнь давали, не
нам и отнимать».

Как происходит эвта)
назия

Эвтаназии уже много
лет как стала в мире одной
из самых острых соци
альных проблем. Пионером
в области легализации доб
ровольной смерти стали
Нидерланды. В 1984 году
Верховный суд страны при
знал добровольную эвтана
зию приемлемой. В США
закон, разрешающий ока
зание медицинской помо
щи в осуществлении само
убийства больным в терми
нальной стадии, принят с
рядом ограничений в шта
тах Орегон и Вашингтон.

Директор «Белорусско
го детского хосписа» Анна
Горчакова рассказала, как
это происходит в Бельгии,
где эвтаназия была легали
зована в 2002 году и может
осуществляться только вра
чом в отношении совер
шеннолетних пациентов,
чья болезнь не поддается
излечению и вызывает бес
престанные физические
или психологические стра
дания.

Больной подает нотари
ально заверенное прошение
об эвтаназии, причем два
раза с интервалом не менее
двух недель. Прошение
рассматривает комиссия на
нескольких уровнях, кото
рая работает дватри меся
ца, проверяет протоколы
лечения и документацию.
Иногда в результате про
верки выясняется, что мож
но еще попробовать какой
то метод облегчения состо
яния больного. Если комис
сия решает, что ничего
предложить нельзя, делает
ся соответствующее заклю
чение. Тогда документы от
правляются в обычный суд,
в медицинский отдел. Су
дья приглашает специали
стов, которые еще раз оце
нивают состояние больного
и рассматривают докумен
ты, в том числе журналы
наблюдения за больным.
Если суд выносит положи
тельное решение, в клини
ке собирают еще одну ко
миссию, которая и сообща
ет человеку, что его хода
тайство удовлетворено.

При этом больной мо
жет отказаться. И случает
ся это довольно часто: за те
несколько месяцев, в тече

ние которых рассматрива
ется вопрос, происходят из
менения в сознании чело
века, в его состоянии, и он
может изменить решение.

Если же больной попре
жнему настаивает на эвта
назии, его переводят в спе
циальную палату, где вво
дят катетер в вену. Лекар
ство подается путем нажа
тия определенной кнопки.

— Есть четыре кнопки,
на которые нажимают четы
ре человека. Никто из них
не видит больного, который
прибегает к эвтаназии, а
также не знает, нажимает
ли он кнопку, запускаю
щую смертельную инъек
цию. Таким образом, об ис
полнителях воли больного
также думают, — говорит
Анна Горчакова.

Почему бы человеку,
если он может, самому не
нажать на кнопку? Такая
практика существует в не
скольких штатах США. Это
так называемое ассистиро
ванное самоубийство. Одна
ко многие люди считают
самоубийство грехом, а эв
таназию выполнением воли
больного, избавлением от
страданий.

«Эвтаназия для меня –
смертная казнь»

Председатель совета об
щественного объединения
«Белорусская организация
трудящихся женщин»
Ирина Жихар — против
ник эвтаназии. Диагноз
«рак» впервые был постав
лен ей в 1994 году, потом в
2008м.

— Когда я заболела в
первый раз, мне исполни
лось в больнице 28 лет. За
тем я болела второй раз, по
том мама. Так случилось,
что у нас была та же бо
лезнь. Чтобы присутство
вать при уходе родного че
ловека, все понимать и не
сойти с ума от боли, надо
много сил. Это очень труд
но психологически. Часто
эвтаназия нужна больше не
тем, кто умирает, а тем, кто
находится рядом с ними в
этот момент, — делает вы
вод Ирина.

Она считает: справить
ся со всеми вызовами болез
ни можно, только если есть
вера в Бога.

— Эвтаназия для меня
— смертная казнь. Оконча
ние земного пути человека
— один из самых важных
вопросов в жизни каждого
из нас. Эвтаназия — это
признак неготовности лю
дей или общества воспри
нимать смерть как часть
жизни — такой диагноз
ставит этому явлению Ири
на Жихар.

Онкологические боль)
ные нуждаются в каче)
ственном обезболивании

Большинство людей за
думываются об эвтаназии в
связи с болью, которую не
могут терпеть. Вопрос адек
ватного обезболивания —
вот проблема, на которую
Минздраву следует неза
медлительно обратить вни
мание.

В европейских странах
не ждут, когда боль станет
нестерпимой, а применяют
обезболивающие лекарства
в превентивном порядке.
Человек живет, не чувствуя
боли. И это совсем иное ка
чество жизни.

— Изменение суще
ствующей в Беларуси сис
темы оказания медпомощи,
когда обезболивание тяже
лых больных с хронической
болью происходит по фак
ту, требует много времени
и средств. Нужен закон о
паллиативной помощи, —
считает Ирина Жихар.

Директор «Белорусско
го детского хосписа» Анна
Горчакова отмечает, что в
мире среди больных, обра
щающихся за эвтаназией,
мало онкологических.
Чаще всего это те, кто стра
дает тяжелыми хроничес
кими неизлечимыми забо
леваниями.

— Есть болезни, вызы
вающие паралич, когда че
ловек не может пошевель
нуть ни рукой, ни ногой, а
мозг его работает. Или же
страдающие от болезней
суставов испытывают му
чительные боли и не спо
собны двигаться. Такие
люди зависимы от род
ственников, видят, что яв
ляются для них большой
проблемой, — приводит
примеры директор хоспи
са.

Онкологического боль
ного можно качественно
обезболить и в белорусских
условиях — ситуация ме
няется в лучшую сторону.

— Однако в сфере обез
боливания много различ
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ных спекуляций, связан
ных с тем, что врачи про
сто не хотят для себя лиш
них проблем. Их стесняет
бумажная волокита, — го
ворит Анна Горчакова. —
В Беларуси есть законода
тельная база, которая по
зволяет качественно обез
боливать больных. Препят
ствием является чаще все
го человеческий фактор.
Например, у нас в хоспи
се никто не страдает от
боли, никто не кричит от
нее.

Вместе с тем важно,
чтобы врачи искали мо
дель обезболивания для
конкретного больного, ду
мали о вариантах и дозах.
За 18 лет хоспис издал 46
книг, которые являются
единственными русско
язычными на тему палли
атива на территории все
го постсоветского про
странства, в том числе
книгу о методах обезболи
вания.

Эвтаназия может при)
меняться только в высо)
коорганизованных стра)
нах

Эвтаназия может при
меняться только в высоко
организованных странах,
где больные получают адек
ватное обезболивание, счи
тает директор детского хос
писа. Ведь не каждую боль
можно снять лекарством. В
Белорусском детском хос
писе проводили монито
ринг боли у подростков.
Ребенок, мама и медсестра
отмечали боль по опреде
ленной шкале. В результа
те совпадали мониторинги
медсестры и ребенка.

— Мама пишет свою
историю, ей больно. Мы
же можем снять физичес
кую боль, но не душев
ную. Ее могут уменьшить
хорошие отношения в се
мье, поддержка и доверие,
— говорит Анна Горчако
ва. — В период умирания
человеку всегда плохо. Вы
думаете, что самое страш
ное в онкологии боль? Нет.
С болью мы можем бороть
ся. А вот слабость… Состо
яние «плохо» можно смяг
чить только комплексной
работой паллиатива, то
есть когда есть команда:
психолог, социальный ра
ботник, священник.

Таким образом, каче
ственная паллиативная по
мощь может стать альтер
нативой эвтаназии.

Почему гПочему гПочему гПочему гПочему гооооолодают вралодают вралодают вралодают вралодают врачи?чи?чи?чи?чи?
Юрий ЛАЗАРЕВИЧ

В Минске только в
трех из более чем тридца�
ти клиник и медцентров
работают столовые для
медицинского персонала.
Почему врачи, спасая
других, рискуют поте�
рять собственное здоро�
вье из�за неправильного
питания, выясняет «Зав�
тра твоей страны».

Нерентабельно?
Ведущее онкологическое

учреждение Беларуси — Рес
публиканский научнопрак
тический центр онкологии и
радиационной медицины
располагается в поселке Лес
ной Минского района. Каж
дый день сюда приезжает на
работу более тысячи сотруд
ников. По нормативам пред
приятия, где в смену работа
ет более 250 человек, должны
иметь собственные столовые.

— Последние несколько
лет наш профсоюз пытается
кардинально решить вопрос
с питанием медперсонала, —
рассказывают сотрудники
РНПЦ. — Когдато у нас была
собственная столовая. Но сна
чала ее закрыли для медпер
сонала, сохранив только кух
ню для больных, а три года
назад и вовсе закрыли на ре
монт. Врачи вынуждены
брать ссобойки или перекусы
вать всухомятку.

На территории центра
работают два буфета. Их ас
сортимент известен — булоч
ки, пирожки, соки, печенье.
В одном из буфетов можно
купить молочные продукты,
колбасные изделия.

— Но все равно полноцен
ного обеда мы лишены, —
жалуются медики. — При
ходится довольствоваться бу
тербродами, йогуртами и тво
рожками. Едим в кабинетах,
ординаторских, отодвигая на
столе в сторону истории бо
лезней.

По словам сотрудников
центра, в здании столовой
пытались открыть точку об
щепита предприниматели.
Но просчитав все затраты, оп
лату аренды, пришли к выво
ду, что обеды будут дороги
ми, и вряд ли доступными
для среднего медицинского
персонала. Переговоры о том,
чтобы освободить предприни

мателей от арендной платы,
что позволяло бы работать
рентабельно более высокие
инстанции не поддержали.
Частники отказались от про
екта.

— Администрация обе
щает: вот закончится ремонт
и столовая будет открыта для
медперсонала, — говорят в
РНПЦ. — Есть планы сделать
точку общепита доступной
для всех, чтобы она обслужи
вала не только сотрудников
центра.

Центр ежедневно посеща
ют около 200 амбулаторных
больных, которые приезжают
в центр на химио и лучевую
терапию. Поликлиника
РНПЦ в день обслуживает
около 500 пациентов, много
обращений фиксируется и в
кабинете платных услуг.

Зачастую люди приезжа
ют натощак, ждут результа
ты анализов. Проводят в цен
тре если не целый день, то
полдня. Собственная столовая
не только обеспечила бы «го
рячими обедами» сотрудни
ков центра, но могла бы стать
местом, куда бы с удоволь
ствием заходили пациенты и
посетители РНПЦ.

— Убыточным такое пред
приятие точно не было бы, —
уверены в центре.

Все зависит от главвра)
ча?

В свое время собственная
столовая была у Больницы
скорой медицинской помо
щи. Здание столовой находи
лось недалеко от еще двух
медучреждений: РНПЦ трав
матологии и ортопедии и 3й
детской больницы. Получает
ся, одна столовая обслужива
ла медицинских персонал
трех клиник.

Но столовую закрыли.
Потом ее перекупили частни
ки и организовали магазин
ритуальных услуг. Тогда в
Октябрьский райисполком
посыпались жалобы от тех, кто
считал соседство медучреж
дений и магазина ритуаль
ных услуг неуместным. Те
перь здание пустует.

Сегодня в Минске из бо
лее чем 30 клиник и меди
цинских центров, собствен
ные столовые есть только в
трех учреждениях — Минс
ком консультационнодиаг
ностическом центре, 10й
клинической больнице и Го
родском клиническом кож
вендиспансере.

— Чтобы открыть в боль
нице собственную столовую,
необходимо соответствующее
помещение, — говорит Нико
лай Букатый, замдиректора
комбината «Витамин», кото
рое занимается организаци
ей питания в лечебных учреж
дений. — Недавно к нам с
просьбой организовать пита
ние для персонала обратилась
администрация РНПЦ невро
логии и нейрохирурги, кото
рый переезжает в новое зда
ние. Но те площади, которые
отведены для точки обще
ственного питания, неболь
шие. Столовую там не откро
ешь, только буфет.

По словам Николая Бука
того, комбинат сегодня готов
открывать столовые букваль
но во всех медучреждениях
столицы – резервы для этого
есть. Но заявок из клиник не
поступает.

— Некоторые клиники,
например, 2я детская боль
ница, РНПЦ пульмонологии
и РНПЦ трансфузиологии
заказывают «горячие обеды»
для врачей, — рассказывает
Николай Букатый. — И мы
доставляем их вместе с пита
нием для пациентов или же
центр сам забирает у нас за
каз. Наша доставка удорожа
ет стоимость обеда на 20 про
центов. Без доставки обед,
куда входит салат, суп и вто
рое блюдо, стоит в среднем 20
25 тысяч рублей.

Некоторые врачи делают
индивидуальные заказы «Ви
тамину». Поставка горячих
обедов организовывается через
буфеты комбината, которые
функционируют во многих
столичных медучреждениях.

— Организация питания
для медперсонала часто зави
сит от администрации учреж
дения, — считает специалист.
— Многие главврачи с удоволь
ствием открывали бы столо
вые, тем более что Минздрав
соответствующим приказом
обязал администрацию сле
дить за питанием врачей и
медсестер: многие изза де
журств порой сутками вынуж
дены находиться на работе. Но
как на 14 квадратных метрах
разместить кухню, раздаточ
ную и поставить столы для по
сетителей? А специальные зда
ния или пристройки для сто
ловых не предусмотрены даже
в тех медучреждениях, в кото
рых недавно были проведены
современные капремонты.



8 Cалiдарнасць у iнтэрнэце  | 12 чэрвеня 2012  |  №265

КОММЕНТАРИИ

ЮРИСКОНСУЛЬТ

Путин — Европе: БеларПутин — Европе: БеларПутин — Европе: БеларПутин — Европе: БеларПутин — Европе: Беларууууусь не трогсь не трогсь не трогсь не трогсь не трогать, это наше!ать, это наше!ать, это наше!ать, это наше!ать, это наше!
Александр КЛАСКОВСКИЙ

Для белорусского ру�
ководства мир меняет�
ся в худшую сторону.
Отсюда, наверное, та�
кая мизантропия во
внешнеполитических ре�
чах. Вот и православные
балканские братья —
сербы, черногорцы, маке�
донцы — подложили сви�
нью: присоединились к
санкциям Евросоюза.
Зато бросает спаса�
тельный круг взявший
курс на антизападную
фронду и внутренние
репрессии Кремль. Оста�
ется идти в его фарва�
тере?

Давно ли адепты славян
ского единства строили эк
зотические планы принять
Югославию в Союзное госу
дарство? А теперь вот — ни
СРЮ, ни дефакто Союзно
го государства, а Западные
Балканы рвутся в проклятое
буржуинство ЕС. Потому и
демонстрируют лояльность
«по отношению к центру
силы, который требует та
ких действий и готов их
вознаграждать», отметил
сокрушенно пресссекре
тарь белорусского МИДа
Андрей Савиных.

Всего к санкциям про
тив «последней диктатуры
Европы» присоединились
на прошлой неделе семь
стран континента — Хорва
тия, Македония, Черного
рия, Исландия, Сербия,
Албания и Лихтенштейн.
Так что теперь и курорты
Адриатического моря для
белорусских чиновников из
черного списка закрывают
ся.

Минск под зонтиком
ЕЭП

А вот хозяин Кремля на
днях заступился за Бела
русь в СанктПетербурге на
саммите Россия — ЕС. Мол,
санкции против Минска за
девают весь Таможенный
союз и ЕЭП, куда входят
также Казахстан и Россия.
То есть дефакто вы давите
не на отдельно взятую Бела
русь, а на всю нашу могу
чую тройку! Руководство
ЕС выразило готовность

учитывать эти новые реа
лии, утверждает помощник
Путина Юрий Ушаков.

Как видим, вхождение в
евразийский «колхоз» вы
ручает белорусский режим.
Ну а Владимир Путин, от
дадим должное, держит
слово. Недавно в Минске он
подписал с Александром
Лукашенко совместное за
явление, в котором говорит
ся, что Беларусь и Россия
будут плечом к плечу отби
вать попытки «вмешатель
ства во внутренние дела го
сударств — участников Со
юзного государства, стран
— членов Единого экономи
ческого пространства, ока
зания давления на них пу
тем введения ограничи
тельных или санкционных
мер».

По мнению политичес
кого обозревателя Павлюка
Быковского, «речь идет о
традиционных действиях
российской внешнеполити
ческой машины по защите
Беларуси как союзника».
Подобные формальные про
тесты и предостережения
были и раньше. «Однако
сейчас у самой России ухуд
шаются отношения с Запа
дом, поэтому она может по
зволить себе более ради
кально высказываться на
белорусскую тему», — под
черкнул аналитик в ком
ментарии для Naviny.by.

Кремль деградирует. На
радость белорусскому на)
чальству

Да уж, об антизападном
тренде вернувшегося в
Кремль подполковника КГБ
не написал только ленивый
политолог. Кулак Западу
логично сочетается с закру
чиванием гаек внутри стра
ны. Прогрессивная Россия
— на ушах от подписанного
Путиным в минувшую пят
ницу закона о митингах со
штрафами до 300 тысяч
рублей (около девяти тысяч
долларов) для физического
лица.

Нарушением же может
быть сочтено все, что угод
но, даже примятая травка.
Сразу вспоминается дело о
«массовых беспорядках» в
Минске 19 декабря 2010
года. Тогда каждому декаб
ристу выставили счет еще
и за пять кустов потоптан
ного на площади Независи

мости загадочного «можже
вельника казацкого» (при
том что спецназовцы в тя
желых доспехах, заметим,
тоже дороги не разбирали).

Очевидны параллели
между каскадом свежих
репрессивных мер Кремля
и наработками белорусско
го режима в борьбе с Пло
щадью, «молчаливыми
протестами». После них за
конодательство синеокой
республики пополнилось
новеллами в духе «больше
трех не собираться».

Московским уличным
активистам за акцию 6 мая
на Болотной площади тоже
шьют массовые беспорядки.
По этому делу нагрянули с
обысками к Борису Немцо
ву, Алексею Навальному,
Сергею Удальцову и про
чим лидерам оппозиции.
Как все узнаваемо, не прав
да ли?

Новый российский за
кон о митингах позволит
взять на цугундер и участ
ников маскировочных оппо
зиционных «гуляний». И
здесь мы видим аналог борь
бы с белорусской «револю
цией аплодисментов».

Либеральные российс
кие комментаторы твердят,
что Путин толкает страну к
гражданской войне. Бело
русское же начальство мо
жет быть довольно: поиграв
шись в управляемую демок
ратию, Кремль тоже берет
на вооружение грубые, но
надежные технологии из
разряда «тащить и не пу
щать».

В этом плане две авто
кратии сближаются. Не
сменяемая власть неизбеж
но деградирует, что и вид
но на примере Путина (с бе
лорусским режимом все
понятно давно).

Подкормить и привя)
зать

Таким образом, Лука
шенко снова повезло. По со
ображениям строительства
Евразийского союза и про
тивостояния с Западом Пу
тин опять дает пряники и
прикрывает. Налицо как
экономическая подпитка,
так и дипломатическая, по
литическая, моральнопси
хологическая поддержка.

Это позволяет белорус
скому руководству тверже
вести себя в отношениях с

Брюсселем. Можно не торо
питься с освобождением по
литзаключенных. Европа
все же побаивается России.
Да у Брюсселя и так нет по
роха на войну против болот
ной диктатуры. Другие го
ловные боли. Того и гляди
Испания войдет в финансо
вый штопор вслед за Греци
ей… В общем, ограничи
тельные меры против Мин
ска так и будут оставаться
символическими.

«России выгодно суще
ствование в Беларуси полит
заключенных, поскольку
это ограничивает возможно
сти сотрудничества нашей
страны с Европейским со
юзом», — заявил в интер
вью для Naviny.by соперник
Лукашенко на выборах
2010 Алесь Михалевич. По
литик, прошедший через
СИЗО КГБ и получивший
политическое убежище в
Чехии, убежден: «Россия не
будет поддаваться уговорам
Брюсселя или отдельных
стран ЕС надавить на Бела
русь с целью освобождения
политзаключенных».

Отсюда два вывода. Во
первых, наивны надежды
части европейских полити
ков решить «белорусский
вопрос» с помощью Рос
сии. Вовторых, наивны на
дежды части оппозиционе
ров свалить Лукашенко за
падными санкциями (при
том что тактическим ору
жием, как показал сюжет
весенней дипломатичес
кой войны, они вполне мо
гут быть).

«Для России это не худ
ший вариант, когда Европа
давит на Беларусь», — от
метил в комментарии для
Naviny.by минский обозре
вательмеждународник Ан
дрей Федоров.

С одной стороны,
Кремль может выгодно по
зиционировать себя в каче
стве защитника белорусов
(хотя вряд ли готов входить
с Европой в клинч, качая
туда нефть и газ). С другой
стороны, российское руко
водство при этом будет тихо
продвигать в Беларуси свои
интересы, считает анали
тик.

Короче, Москва всегда
прикроет, подбросит пару
миллиардов. И покрепче
привяжет к себе.


